



LA CONSTANCIA

DIARIO INTEGRISTA

1924
JUNIO
18
Miércoles

AÑO XXVII

NÚM. 8.586

TELÉFONO, 2-66

PRÍNCIPE, 3.—SAN SEBASTIÁN

APARTADO, 113

FRANQUEO CONCERTADO

La reacción católica en Francia?

Los síntomas de la reacción católica en la vecina República son harto graves y eloquentes; pueden regocijarse de veras todos aquellos que miraban con un optimismo exagerado el desenvolvimiento de la vida nacional francesa.

No se hartaban de hablarnos de la reacción, de la vuelta al redil paterno, de la sonriente perspectiva de una juventud pléctorica de savia cristiana; descubrían en los años de la post-guerra un enorme cambio de opinión á favor del ideal cristiano.

Diríase que iba á surgir un nuevo Clodoveo iluminado con los rojizos resplandores de una nueva victoriosa batalla de Tolbiach, dispuesto á llevar la nave de la nación francesa por aquellos derroteros que la hicieron grande y magnifica en los fastos de la historia.

Pero los jubileos eran prematuros y además infundados: ahí está la nación francesa de cuerpo entera, entregando la mayoría de sus votos en las últimas elecciones del 11 de Mayo á los enemigos de la "Unión Sagrada", al bloque radical izquierdista.

Ahí donde los comunistas obtienen un buen golpe de diputados y los traidores como el masón Malvy alcanzan un ruidoso triunfo, son en cambio derrotados católicos y patriotas como Daudet director de la "Acción Française", á cuyo frente ha sido uno de los que más formidablemente han trabajado en mantener vivo y encendido el fuego sacro del patriotismo francés y el célebre general Castelnau, salvador de Francia, invicto defensor de las plazas de Verdun y de Nancy, cien veces victorioso de las tropas alemanas y honrado hoy por la nación con el bastón de mariscal; sin duda estorbaban el brillo de sus creencias católicas y sus prácticas piadosas de comunión diaria para ostentar en el Parlamento la investidura de diputado francés.

Y ahora como coronamiento y broche de esos falsos y equivocados pasos que comienza á dar la política francesa, acaba de colocar ahora mismo en la poltrona presi-

dencia á un protestante, á todo un protestante que hasta hoy fué presidente del Senado, Mr. Doumergue.

Bien es verdad que su contrincante Mr. Painlevé es también judío y un desdichado político que tiene acreditado su carcel de extremado radicalismo.

...Vaya una serie de personajes que han desfilado por el palacio presidencial del Elyseo desde los tiempos del presidente Mac Mahon...

Los hubo judíos, los hubo masones y deístas, pero dudo que los hubiera protestantes: esta gloria le debía caber á Francia cuando todos los acontecimientos le convocaban á variar de postura, á rasgar sus leyes persecutorias y á mostrarse ante el mundo digna de su nombre de "primogénita" de la Iglesia.

¿No merecía ese honor la sangre de tantos sacerdotes vertida generosamente en los campos de batalla? ¿no ganaron en buena lid ese galardón tantos religiosos condecorados, tantas religiosas propuestas como ejemplos de heroísmo, tantos militares católicos que cobraban valor y aliento al pie de una cruz?

¿No fueron los salvadores de Francia, Castelnau, Pau, Gouraud, Foch, todos ellos figuras de primer orden en las vanguardias de la f. católica?

Pues bien, cuando la Reigión Católica ha concedido ese triunfo á Francia por manos de sus héroes, ved á Mr. Doumergue protestante, al frente de la nación, ved á Mr. Herriot exalcalde de Lión, bien conocido por su sectarismo y odio satánico á la Iglesia de Dios escogido para ser presidente del Consejo de ministros.

Es esta una de las más grandes injusticias que ha cometido Francia.

Si no cambia de táctica y no vuelve sobre sus pasos, puede temer otro Marne, otro Charleroi, con su total y completo desequilíbrio... que en Dios hay días de ira... y de ira tremenda.....

BARTOLOME DE ANDUEZA:

En el Gobierno civil

ESCUELAS EN LEZO

El delegado de San Sebastián señor Saldaña recibió ayer una comunicación del Ayuntamiento de Lezo dándole cuenta del acuerdo adoptado de adquirir terrenos para la construcción de escuelas con arreglo á proyectos del arquitecto señor Cortazar.

También comunica el Ayuntamiento de Lezo al señor Saldaña, el acuerdo de adquirir una bandera con los colores nacionales para la fachada principal de aquél municipio. Esta bandera se bendecirá solemnemente el próximo día 29.

Al acto ha sido invitado el señor Saldaña, que ha contestado agradeciendo la invitación y ofreciendo asistir al acto.

En la Diputación

PARA FOMENTAR EL TURISMO

Una comisión de representantes de varias poblaciones francesas visitó ayer al señor Elorza, para pedirle que se gestionen y se den las mayores facilidades para el intercambio con España de turistas.

Propusieron los comisionados la creación en España de unos pasaportes especiales valideros para pasar en la nación vecina 24 horas. Con esto se facilitarían mucho los frecuentes viajes entre ambos países.

EL FERROCARRIL DEL UROLA

El presidente de la Diputación ha invitado al gobernador general Arzadum á una excursión por la línea en construcción del Urola.

La excursión se celebrará hoy, haciendo el recorrido de Azpeitia á Zumárraga en una vagoneta y el resto del trayecto cuya línea aún no está tendida se hará en automóvil.

Los excursionistas almorzarán en Azpeitia.

Sobre una denuncia verdadera

Y sirva este título para enfrentarlo al comunicado que con el encabezamiento de *Sobre una denuncia falsa*, aparece ayer en "El Pueblo Vasco" con la firma del señor don Rufino Mendiola, Auxiliar-Bibliotecario municipal.

Para desmentir á una persona en público, enterarse de lo que ésta ha afirmado, ó es Sr. Mendiola, lo primero que hace falta es crítico.

Dice usted en el referido comunicado, contestándonos á los hechos debatidos, que:

"Es de justicia hacer constar que es totalmente falso que en la colocación de las imágenes en cuestión, en *lugares impropios de la Escuela de Artes y Oficios* haya tenido intervención alguna ni el señor Director del Museo, ni el personal del mismo."

Pero como quiera que lo que LA CONSTANCIA haya afirmado, y ahí están los números de los días 12 y 7 de este mes, 29 de Mayo, y otro de fines de Abril, que es en el que primeramente hizo nuestro comunicante la denuncia, era precisamente eso; ó sea, el que existían restos más ó menos mutilados de imágenes sagradas EN LUGARES IMPROPIOS DE LA ESCUELA DE ARTES Y OFICIOS, luego nuestra denuncia que era cierta y ciertísima, tiene hoy, por añadidura, la confirmación de testimonio tan valioso para el señor Aguirre, como el del señor Mendiola, que no se reprocha en reconocer, que en efecto, las imágenes en cuestión estaban colocadas "en lugares impropios de la Escuela de Artes y Oficios", que es lo único que nosotros hemos denunciado rotundamente.

De modo que queda comprobado señor Mendiola, que nuestra denuncia era la verdadera, y su rectificación la falsa.

Y como quiera que ese traslado de las imágenes de donde fuesen, á *esos lugares impropios de la Escuela de Artes y Oficios*, jamás lo atribuimos en ninguno de nuestros escritos, ni al señor Aguirre, ni al personal afecto á sus órdenes, ni á persona alguna determinada, por ignorar quien ó quienes lo hubiesen realizado, de aquí que vuelva á ser falsa su rectificación, en lo que á nosotros atañe, por no haber hecho semejante denuncia ni afirmación.

En este punto nos hemos limitado á lamentar que estos hechos "que como católicos denunciamos para su reparación, hubieran surgido estando al frente del Museo el señor don José Aguirre, pues ese desmoncho de los imágenes sagradas, en esos *lugares impropios*, no ha sido cosa de horas, ni de días, sino de meses, y bien podía haberse corregido, sin esperar á excitaciones extrañas.

Notas de la Alcaldía

EL REGRESO DEL SR. PRADO

Ayer se posesionó nuevamente de la Alcaldía el señor Prado, que regresó anteayer de Burdeos en unión de los concejales, señores Caballero, Machimbarrena y Salazar.

Al recibir el señor Prado á los periodistas les manifestó que tanto él, como los concejales habían regresado satisfechos de las atenciones y agasajos que han recibido durante su estancia en aquella capital.

PARA LA PROCESIÓN DEL CORPUS

Como siempre, este año concurrirá á la procesión del Corpus el Ayuntamiento en cuerpo de comunidad y bajo mazas.

Se han hecho las invitaciones oportunas á los concejales para asistir á la procesión y á la misa mayor, que tendrá lugar en la iglesia matriz de Santa María.

UN CONCURSO

Ayer por la mañana se celebró en el Ayuntamiento un concurso para la venta de material viejo procedente de las líneas telefónicas.

LA COMISION DE OBRAS

A las once de la mañana se reunió en el Ayuntamiento la Comisión municipal de Obras para tratar asuntos de trámite.

VISITANDO AL ALCALDE

Estuve á mediodía en el despacho de la Alcaldía entrevistándose con el señor Prado, la Comisión de representantes de varias poblaciones fronterizas francesas, que hicieron el mismo ruego que al presidente de la Diputación.

NOTAS DEL SOMATÉN

El Embo. Cardenal Benlloch

El "Boletín Oficial Eclesiástico", publica una hermosa "Circular sobre asistencia y apoyo á los Somatenes" de Su Eminencia Reve endísima el Cardenal Benlloch, quien con ella ha dado fe, una vez más de su generoso corazón abierto á toda buena obra y, por tanto, á esta de patriotismo.

Dice así:

"La gloriosa Institución de los Somatenes, que en Cataluña tiene ya brillante historia, al extenderse por toda nuestra amada Patria, promete ser fecunda en obras de paz y bienestar para todos.

Por circunstancias especiales de Nuestro cargo pastoral y entusiasmos patrios, Nos, conocemos de antiguo la naturaleza y funcionamiento de dicha Institución y le hemos otorgado siempre nuestra estima y nuestro amor.

Al presentarse hoy como uno de los elementos que han de actuar sobre la masa social para la acariciada renovación en orden al engrandecimiento de la Patria y consolidación de las virtudes cívicas, entra la gloriosa Institución del Somatén en relación y contacto con todas las fuerzas sociales de los pueblos, entre las cuales con especiales derechos se encuentra el Clero, principalmente el que está á la cabeza de la dirección parroquial.

Así es que la cuestión de las relaciones mutuas entre los Sacerdotes y el Somatén ha tomado carácter de actualidad.

A fin, pues, de que exista una orientación clara y fija, dirigimos estas breves líneas á Nuestros queridos cooperadores en la villa del Señor.

Merece el Somatén la asistencia y el apoyo de todos los elementos que, por su cultura, posición y jerarquía, influyen en el curso de las ideas y de la vida de los pueblos.

Por todos estos conceptos, los Sacerdotes pueden favorecer grandemente a la Institución de Somatenes y Nos queremos que la favorezcan prestándola el calor de su entusiasmo, la luz de su cultura y la autoridad de su cargo, con tanta amplitud que en esa actuación no pondremos más límites que los intrínsecos al carácter sagrado del mismo ministerio sacerdotal y las prescripciones de los Sagrados Cánones.

En cuanto al apoyo moral, por lo tanto, no habrá otro límite sino aquél que es general para el ejercicio de cualquiera otra licita actividad de los clérigos y es que en nada decrezca el cumplimiento de las obligaciones pastorales y la asistencia á los deberes dentro del Templo y en nada se desdore el brillo santo del ministerio apostólico, ya que en esto consiste el eje de toda nuestra vocación.

Y en cuanto á la cooperación material, claro es que ha de quedar á salvo por completo cuanto los Sagrados Cánones preceptúan tocante á la prohibición de llevar armas y al prudente alejamiento á algunos actos ó ejercicios, á los que por su bética apariencia sólo se permite la asistencia del Sacerdote en medida de la necesidad, que en casos concretos la determinará.

En todo el amplísimo campo que estos límites dejan libre, hay espacio para más grande y beneficiosa influencia sacerdotal en pro del fomento que para la Institución del Somatén Nacional anhelan todos los corazones, que por amar el orden y la justicia y desear el bienestar físico y moral de los pueblos abrazan, desde luego, con entusiasmo cuantas nuevas formas surgen al rodar de los tiempos en beneficio de la Patria y de la Religión."

EL CARDENAL

Movimiento del Puerto

En el día de ayer se registró en nuestro puerto el siguiente movimiento:

ENTRADAS

Velero "San Juan" en lastre, de Bermeo.

Velero "Revoltoso", en lastre de Zumaya.

SALIDAS

Ninguna.

MAREAS PARA HOY
Pleamar, 4,55 mañana y 5,20 tarde.